
Свидетельство №066 от 15 марта 2011 года

Одобрено Синодальным информационным отделом Русской Православной Церкви

МОСТ №7 (126) 
декабрь

2021

40 священников служат 
в ковидных больницах стр. 3

Актриса Марина 
Доможирова 
о своей вере 
и о православных 
коллегах

Писатель 
Владимир 
Солоухин: 
«Увидеть храм 
Христа 
Спасителя — 
и умереть» 

Молитва в «красной зоне»

стр. 11

стр. 12

Как понять язык иконы
Почему на иконе 

«Спас в силах» Господь 
сидит на фоне синего 
круга и красного 
квадрата? Что означает 
повёрнутая наружу 
пяточка маленького 
Иисуса, приникшего к 
Богородице? Нужно ли 
портретное сходство 
святого с его реальным 
обликом?

На эти и другие 
вопросы наших 
читателей отвечает 
Ирина Языкова — 
один из крупнейших 
специалистов 
по иконописи, 
проректор Библейско-
богословского 
института святого 
апостола Андрея, автор 
учебника для духовных 
семинарий 
и монографий 
о богословии иконы.
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В каждой подробности святого образа есть духовный смысл
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В древности Иисуса Христа изображали необычно: в образе молодого пастуха. Мозаика «Христос — Добрый Пастырь». Равенна, V век
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Н
едавно своё 
75-летие отме-
тил Патриарх 
Московский и 
всея Руси. В 

связи с этим на телекана-
ле «Спас» показали боль-
шое интервью, которое 
взял у Святейшего Борис 
Корчевников. В этой бесе-
де прозвучало много ин-
тересного, в том числе и 
богословское осмысле-
ние переживаемой сейчас 
нами пандемии.

Если человек 
звучит гордо, 
он язычник

Отвечая на вопрос, поче-
му Господь попустил пан-
демию для человечества, 
Патриарх напомнил о том, 
как развивалась цивилиза-
ция, особенно в XX и в на-
чале XXI века: 

— Постоянно присут-
ствовал некий триумфа-
лизм: мы полетели в кос-
мос, ещё раньше мы рас-
щепили атом, мы создаём 
технологии, мы становим-
ся сильными-сильными… 
А в центре этой идеоло-
гии человек, который ста-
новится таким сильным, 
автономным от Бога. Это 
практически реставра-
ция язычества, ведь имен-
но такой была филосо-
фия язычников. Как писал 
Горький, «человек — это 
звучит гордо». А кто отец 
гордости? Сам диавол. И 
если «человек — это зву-
чит гордо», если у челове-
ка нет смирения, нет спо-

собности критически от-
носиться к самому себе, то 
он превращается в языч-
ника. 

Но если вернуться к теме 
пандемии, то, может быть, 
Господь немножечко при-
вёл нас в чувство. Вы такие 
всемогущие, вы всё уме ете, 
всё знаете — вот вам даёт-
ся опыт вашей слабости, 
вашей растерянности, ва-
шей неспособности что-
то сделать. Не думаю, что 
Господь будет долго испы-
тывать нас, но придётся 
пройти через какой-то пе-
риод критического отно-
шения к современной вы-
сокотехнологичной ци-
вилизации, чтобы понять, 
что не всё мы можем ре-
шить одномоментно, что 
потребуются время, уси-

лия и так далее. Я бы ска-
зал, что это опыт самокри-
тичного отношения к са-
мим себе, и, может быть, в 
XXI веке стоит пройти че-
рез него, чтобы осознать 
свои ошибки и заблужде-
ния в первую очередь в 
сфере оценки самих себя. 
Ибо Бог гордым противит-
ся, а смиренным даёт бла-
годать. 

Уйти в пустыню, 
не уходя из мира

А вот взглянуть на необ-
ходимость самоизоляции 
и других ограничений с 
не ожиданной стороны по-
могает такое рассуждение 
Патриарха: 

— Главная проблема за-
ключается в том, что чело-
век теряет свободу, даже 

не замечая этого. Думаю, 
нужно время от време-
ни дистанцироваться от 
того, с чем ты соприкаса-

ешься каждый день, что-
бы не оказаться порабо-
щённым обстоятельства-
ми. Из истории Церкви мы 
знаем, как в прежние вре-
мена в затвор, в пустыню 
уходили люди, в том чис-
ле образованные, зани-
мавшие высокое положе-
ние. Так откуда у них была 

потребность уйти в пусты-
ню, чтобы остаться наеди-
не с собой и с Богом, и это 
во времена, когда влияние 
социума на человека было 
неизмеримо слабее, чем 
сейчас? Вот и мы должны 
иметь возможность уйти 
в пустыню, не уходя, ко-
нечно, из этого мира, осо-
бенно если речь о чело-
веке семейном, который 
где-то работает. Но и у 
него должно быть время 
для внутреннего сосредо-
точения, уединения и са-
моанализа. Очень важно, 
чтобы это уединение со-
провождалось молитвой, 
потому что тогда Господь 
помогает человеку обре-
сти силы и прозревать то, 
на что ему следует обра-
тить внимание. 

О ЧЁМ ГОВОРЯТ

Патриарх Кирилл объяснил, 
как Бог приводит нас в чувство
Юбилейные размышления Святейшего на вечные темы по актуальным поводам

«Не думаю, 
что Господь 
будет долго 
испытывать 
нас»

Интересное нововведе-
ние появилось на столич-
ных улицах. Широкодо-
ступным стал старинный 
маршрут паломничества 
в Сергиев Посад к Свя-
то-Троицкой Сергиевой 
Лавре. Эта традиция нача-
лась ещё в XIV веке, когда 
люди пешком шли сначала 
к самому Сергию Радонеж-
скому, а позже — в Троиц-
кий храм Лавры.

Теперь, как сообща-
ет сайт Патриархия.ru, 
в столице установлены 

специальные указатели 
«Дорога в Лавру». Это наи-
более популярный марш-
рут, включающий посеще-
ние храмов и достоприме-
чательностей в Москве и в 
Подмосковье. Его протя-
жённость составляет око-
ло 120 км, из них 23 км про-
ходят по улицам столицы. 
На преодоление всего пути 
пешком требуется от трёх 
до пяти дней, на велосипе-
де это расстояние можно 
проехать в среднем за два 
дня. На каждом из указате-

лей есть QR-код, ведущий 
на одноимённую странич-
ку цифрового туристиче-
ского сервиса Russpass, где 
опуб ликованы подробная 
карта и подорожная гра-
мота — памятный доку-
мент для паломника, кото-
рый можно распечатать. 

Маршрут берёт своё на-
чало возле Исторического 
музея на Манежной площа-
ди, где находится отметка 
нулевого километра. Да-
лее дорога ведёт на севе-
ро-восток. 

В Москве теперь всем 
указывают дорогу в Лавру

Об объединении 
с католиками 
речи нет

В недавней программе «Церковь и 
мир» на канале «Россия 24» предсе-
датель Отдела внешних церковных свя-
зей Московского Патриархата митро-
полит Волоколамский Иларион прояс-
нил вопрос, который взволновал в по-
следнее время многих верующих. Дело 
в том, что некоторое время назад Папа 
римский Франциск в ходе визита в Гре-
цию сделал заявление о вине католи-
ков перед православными и о необхо-
димости сближения христиан. Так не 
являются ли эти слова шагами к объ-
единению православных и католиков?

— Речи об объединении двух Церк-
вей никто не ведёт, потому что разде-
ление существует очень долго, проти-
воречий накопилось много, по сути, 
две Церкви живут самостоятельной 
жизнью уже почти 10 веков, — сказал 
владыка Иларион. — Есть различия 
в понимании основополагающих хри-
стианских догматов, в вопросе почи-
тания святых. Например, есть те лица, 
которые почитаются святыми в Пра-
вославной Церкви, но не признаются 
таковыми в Католической, а есть мно-
жество католических святых, которые 
не признаются Православной Церко-
вью. Поэтому никакой речи об объе-
динении не идёт, но речь может идти 
о том, чтобы мы прекратили наконец 
ту ситуацию соперничества, конкурен-
ции, вражды, которая существовала 
на протяжении многих веков.

Митрополит напомнил, что эти сло-
ва Папы Франциска далеко не первое 
извинение в адрес православных со 
стороны римских понтификов. Подоб-
ные слова произносили и его предше-
ственники.
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Во время интервью

Найти важный путь в Москве становится легче
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Святые Дары

— Я с начала пандемии по-
сещаю госпиталь на ВДНХ. 
Мой график — два дня в не-
делю. Есть священники, ко-
торые бывают в больницах 
чаще. Всё зависит от возмож-
ностей и желания человека. 
У всех свои семьи, жёны, — 
поясняет отец Георгий. — 
Нас трое священников: Арте-
мий, Димитрий и я. Нам вы-
делили шкафчик в «красной 
зоне», недалеко от входа. Мы 
там храним тексты Еванге-
лия, освящённое масло для 
соборования, епитрахиль и 
поручи, так как выносить из 
«красной зоны» ничего нель-
зя. Святые Дары приносим с 
собой, для причастия ис-
пользуем специальные кол-
бочки, одноразовые лжицы.

К а к  с о о б щ и л и  в 
пресс-службе Синодального 
отдела по благотворительно-
сти и социальному служению, 
с весны 2020 года священни-
ки Московской епархии со-
вершили около 4700 выездов 
в больницы и на дом к паци-
ентам с COVID-19. Около 80% 
от числа всех вызовов — в ко-
видные стационары.

«Помолись за меня»
С начала пандемии отцу 

Георгию пришлось много 
раз видеть уход людей. 

— Я запомнил пять-семь 
человек. Их было намного 
больше, но с теми я успел по-
знакомиться. Как это проис-
ходит? Приходишь в воскре-
сенье, разговариваешь, обе-
щаешь ещё прийти. А в сле-
дующее дежурство человека 
уже нет. Узнаю у врачей о нём. 
Записываю имя в синодик.

Особенно запомнились 
два случая.

— Один — хороший зна-
комый, отец моего друга. Ему 
было 65. Он говорил: «Навер-
ное, я не выйду. Помолись за 
меня». У него много сопут-
ствующих заболеваний было. 
А второй очень тяжело болел. 
Подходишь к нему — только 
скажет: «Помолитесь». И пере-
крестится. Был уже морально 
готов к смерти. Даже просил: 
«Помолитесь, чтобы Господь 
меня забрал». И вот когда че-
ловек большую жизнь про-
жил, поисповедался, покаялся 
и с миром отошёл, есть в этом 
и духовная радость.

Связующее звено
Пациентам в «красной 

зоне» помогают волонтёры. 
Их руки, глаза, голоса облег-
чают жизнь лежачим боль-
ным не меньше, чем труды 
врачей и медсестёр. Умыть, 
покормить, сменить подгуз-
ник... И они же — связующее 
звено между больными и свя-

щенниками. Накануне каждо-
го дежурства волонтёры со-
ставляют список пациентов, 
которые хотят, чтобы их по-
сетил священник. Также заяв-
ки поступают с горячей ли-

нии. Все они аккумулируют-
ся в чатах, в которых состо-
ят волонтёры и священники. 

— Это особенные люди, — 
говорит отец Георгий. — Ка-
жется, что они делают эле-
ментарные вещи: постель пе-
рестелить, книжку почитать, 
за руку подержать. Но имен-
но они помогают пациентам 
успокоиться, не паниковать. 
Ведь многие больные испы-
тывают страх. А рядом с во-
лонтёром у них даже пульс 
выравнивается.

Доля секунды
Смена в «красной зоне» 

длится около пяти часов. За 
это время отец Георгий успева-
ет подойти к 7-15 пациентам. 
Служит короткие молебны, ис-
поведует, причащает, беседует.

И в каждое дежурство бы-

вает, что люди, увидев в от-
делении священника, подни-
мают руку, просят подойти. 

— Так позвала Людмила, 
ныне почившая. Ей было за 
70. До болезни она готови-
лась к крещению, знала мо-
литвы. И в тот день, заме-
тив меня в проходе, подняла 
руку. Это была какая-то доля 
секунды, я случайно заметил 
движение её руки, — вспоми-
нает отец Георгий. 

В тот день Людмила при-
няла крещение и причасти-
лась. А через непродолжи-
тельное время, уже дома, она 
мирно отошла.

Болезнь смягчает 
самых жёстких

По словам отца Георгия, в 
госпитале человек испове-
дуется не так, как в храме, а 
внутренне осознавая, что это 
может быть последний раз.

— Когда вокруг тебя стра-
дают и умирают люди, смяг-
чаются самые жёсткие нату-
ры, — говорит священник.

В «красной зоне» отец Ге-
оргий почти не встречал ате-
истов.

— Это здесь большая ред-
кость, — поясняет он. — Да 
мы и не разделяем людей — 
помогаем всем. И врачи ча-

сто подходят под благослове-
ние, просят отслужить моле-
бен о здравии. А мусульмане 
из медперсонала тоже с боль-
шим уважением относятся ко 
мне и к моему служению.

Пандемия 
всех изменила

Отцу Георгию 33 года. У 
него четверо детей от 3 до 
10 лет. Живёт он в подмо-
сковных Бронницах, а слу-
жит в храме Успения Пресвя-
той Богородицы в Вешняках. 
Добирается на прямой элек-
тричке, час — туда, час — об-
ратно. 

— В дороге успеваю про-
читать страниц семьдесят. 
Из богословского сейчас чи-
таю Александра Шмемана, из 
художественной — «Финан-
систа» Драйзера», — расска-
зывает он.

А в прошлом году во вре-
мя самоизоляции он прочёл 
«Хроники Нарнии».

— Давно мечтал, — гово-
рит отец Георгий. — Вооб-

ще, плюсов в самоизоляции 
было много. Мы стали боль-
ше внимания уделять семье. 
Научился косички заплетать, 
с детьми молиться. Пандемия 
всех нас изменила, мы уже не 
будем прежними.

Радости и подарки
Он будет дежурить в го-

спитале и в рождественские 
дни. О пожеланиях и подар-
ках говорит так:

— Самая большая радость 
для меня за эти почти два 
года — увидеть человека без 
кислородной маски, на сво-
их ногах. Вот вчера из реани-
мации вышел парень 30 лет. 
Обещал: приду в храм, помо-
лимся, будем на связи. Вот 
это самый большой подарок! 

Татьяна ЩЕРБАКОВА
 

  Пригласить священника 
к пациенту с коронавирусной 
инфекцией можно 
по телефонам горячей 
линии: (495) 542-0000, 
8-903-660-3040.

Молитвы в «красной зоне»
Духовная спецгруппа из 40 священников действует в ковидных больницах

Здесь почти 
не бывает 
атеистов
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«С
вященник Георгий» —  эти слова два раза 
в неделю выводят чёрным маркером на 
его защитном костюме. И пациенты ко-
видного госпиталя на ВДНХ узнают, кто 
перед ними. Поверх защитного костюма 

отец Георгий Фирсов надевает епитрахиль и поручи.
Спецгруппу для посещения пациентов в «красных зо-

нах» и на дому создали в марте 2020 года при Больнич-
ной комиссии Московской епархии, которую возглавля-
ет епископ Пантелеимон. В неё вошли священники из Ко-
миссии по больничному служению. Сначала их было 18. 
Сейчас уже около 40.

Ждут добровольцев
Стать добровольцем «красной зоны» можно, заполнив 

анкету на сайте miloserdie.ru или позвонив по телефону 
8-991-609-1781 (в будние дни с 10.00 до 19.00)

Священник Георгий Фирсов
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В Москве прошёл 
кинофестиваль «Радонеж»

О ЧЁМ ГОВОРЯТ

К
ак никогда много 
победителей ока-
залось в этот раз 
на международ-

ном фестивале кино- и те-
лепрограмм «Радонеж» — 
уже 26-м по счёту. Кроме 
наград в основных номи-
нациях, вручалось множе-
ство специальных призов 
от различных организаций 
и даже частных лиц. 

А выбирать членам жюри 
под руководством Влади-
мира Хотиненко было из 
чего. В этом году на конкурс 
представили 208 фильмов 
из 18 стран мира. Но глав-
ное не количество, а каче-
ство. Уровень работ очень 
высок. Когда знакомишь-
ся с некоторыми конкурс-
ными фильмами, возника-
ет ощущение, что автора-
ми руководили не только 
их незаурядные таланты, 
но и какое-то наитие свы-
ше. Тем более что сама те-
матика этому способству-
ет — духовно-нравствен-
ная, православная, просве-
тительская.

Здесь были игровые, до-
кументальные, анимаци-
онные фильмы, работы 
известных мастеров и де-
бютантов. Картины о пра-
вославных подвижниках, 
ярких священнослужите-
лях, об удивительных исто-
риях, о выдающихся людях 
и просто о жизни, смерти, 
вере. 

Настоящее творчество 
действительно очень близ-
ко к Богу. Об этом очень 
талантливо рассказано в 
фильме уральского режис-
сёра Елены Дубковой «Геор-
гий Свиридов. Время, оста-
новись!», получившем один 
из главных призов фести-
валя. Оператор-постанов-
щик этой картины Вяче-
слав Сачков признался нам, 
что многие прекрасные 
кадры рождались здесь как 
бы сами собой — от одного 
прикосновения к неземно-
му. Близкие друзья, учени-
ки, родственники великого 
композитора вспоминали 
некоторые малоизвестные 
страницы его жизни, пока-
зывали строки из его лич-
ных писем, говорили о тай-
не вдохновения и веры. 

«Непонятно, как человек 
во плоти мог такое вели-
кое создавать». «Знамени-
тый аккорд пришёл к нему 
от Бога». «Жизнь его была 
трудна, потому что это так 
трудно — быть проводни-
ком воли Божией, всё вре-
мя — под напряжением». За 
этими фразами из фильма 
скрывается очень многое, 
что стоит увидеть своими 
глазами. Посмотреть карти-
ну можно по ссылке https://
w w w . y o u t u b e . c o m /
watch?v=As7j2yMPqWg.

Ну а Большой приз фе-
стиваля получила дебю-

тант в режиссуре Дарья Би-
невская — известная актри-
са и телеведущая — за свой 
первый полнометражный 
игровой фильм «Африка». 
Это трогательная история 
о военном детстве, тяжёлых 
испытаниях, нравственном 
выборе и вере. Среди по-
бедителей и документаль-
ный фильм «Великая Азия 
против самозваных ари-
ев» из цикла «Великая Оте-
чественная» по сценарию 
Захара Прилепина с веду-
щим Сергеем Пускепали-
сом. Эти фильмы доступны 
на YouTube. 

Большой приз 
за фильм «Африка» получила 
дебютант Дарья Биневская

Жюри возглавил Владимир Хотиненко

О не таком уж важном, 
но по-своему примеча-
тельном чуде рассказал в 
своём «Инстаграм»-кана-
ле иеромонах Корнилий 
(Молев), который служит в 
русском православном хра-
ме Рождества Богородицы 
на Филиппинах. Гигант-
ский плод хлебного дере-
ва размером с самого свя-

щенника он обнаружил не-
давно в церковном двори-
ке. Вырос этот фрукт здесь 
до таких величин, как счи-
тают жители здешнего го-
родка Аракан, скорее всего, 
благодаря постоянно звуча-
щим в храме молитвам.

«Фрукт, сравнимый по 
размеру со мной, — это 
джекфрут из семейства ду-

рианов, марангов и хлеб-
ных деревьев. У него специ-
фический запах, но не такой 
неприятный, как у дурианов. 
Мне он чем-то напоминает 
молодой бамбук. Я догады-
ваюсь, что для большинства 
читателей это плохо объяс-
нит вкус, но аналогий с рус-
скими продуктами тут, на-
верное, не найти», — напи-
сал священник. 

Он тут же рассказал, что 
разделывать такой фрукт 
лучше у специалистов или 
на столе отдельным но-
жом, поскольку внутри со-
держится настолько лип-
кая клейковина, что всё ис-
пользуемое для его разделки 
придётся выкидывать. Из та-
кого джекфрута варят супы, 
тушат его с овощами, добав-
ляют в пасту болоньезе вме-
сто мяса, а также в салаты.

Богослужения с сурдопе-
реводом стали уже традици-
ей в московском храме Ди-
митрия Донского в Раеве. 
Они совершаются здесь каж-
дую пятницу с девяти утра. И 
так уже пять лет. 

На днях православный 
просветительский центр для 
людей с нарушениями слу-
ха при храме отметил свой 
первый юбилей. По этому 
поводу, кроме уже обычных 
богослужений, состоялись 
торжества и концерт. При-
сутствовавший при этом ар-
хиепископ Егорьевский Мат-
фей, викарий Патриарха, за-
метил, что плохо слышащие 
люди — такие же чада Церк-
ви, как и все остальные, по-
этому Слово Божие должно 
и им быть доступно. 

— Если кто-то лишён слу-
ха, — сказал владыка, — он 
не лишён возможности ус-
лышать духовно, почувство-

вать сердцем и приобщить-
ся к той благодати, которая 
нам ниспосылается через 
Церковь.

Свою православную об-
щину создавали сами глу-
хие верующие. Им помога-
ли и священнослужители. 
Диакон Павел Афанасьев — 
сам инвалид по слуху, а по-
тому понимает свою паству 
лучше, чем кто-либо дру-
гой. Он превосходно вла-
деет дактильной азбукой. 
Сначала община действо-
вала в столичном районе 
Медведково, а потом присо-
единялись и другие районы. 
Кроме богослужений, при-
хожане вместе со священно-
служителями изучают Закон 
Божий и Евангелие, обсуж-
дают богословские вопро-
сы, совершают паломниче-
ства, устраивают праздники 
и концерты.

Галина ПОГОДИНА

Юные герои фильма «Африка» 
в годы войны оказались 

в драматической ситуации

Иеромонах Корнилий 
рядом с чудо-деревом
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В Ницце появился 
пункт прямой связи 
с Небом

Архимандрит Филипп (Рябых), 
представитель Московского патри-
архата при Совете Европы, запи-
сал на днях в своём блоге: «Старая 
телефонная будка стала часовней 
для статуи Богородицы. Чего толь-
ко иногда не встретишь. Матерь Бо-
жия, моли Бога о нас!»

Как сообщает Интерфакс, речь 
идёт о необычном объекте во 
французском городе Ницце, где 
часовню устроили в старой теле-
фонной будке. Здесь установле-
на статуя Богородицы с Младен-
цем на руках. У подножия стоит 
ваза со свежесрезанными розами, 
будка содержится в чистоте, во-
круг неё высажен декоративный 
кустарник. 

«Мне показалось очень находчи-
во и трогательно. От связи земной — 
к связи с Небом», — написал по это-
му поводу отец Филипп.«Ф

ей
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» 
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Старая будка стала новой часовней

Как верующие 
с нарушениями слуха создали 
православную общину

У русского храма на Филиппинах 
вырос фрукт размером со священника

В общине умеют 
не только хорошо 

молиться, 
но и танцевать
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К
ак молиться, чтобы 
Бог услышал? Такой 
вопрос и задают, и 
обсуждают доволь-

но часто. А вот певица Вале-
рия посмотрела на пробле-
му с другой стороны: как ус-
лышать Бога? Об этом она 
говорила в недавней теле-
передаче «Парсуна» на ка-
нале «Спас»: 

— Меня поразила фраза, 
кем-то сказанная: «Как вы 
Бога можете услышать, ког-
да сами всё время разгова-
риваете?» Мы же всё время 

в потоке информации. Мы 
смотрим телевизор, мы в те-
лефоне, у нас компьютеры, 
у нас куча дел, вокруг нас 
люди. Даже когда ты оста-
ёшься один на один с со-
бой, у тебя голова взрыва-
ется от того, что ты должен 
проработать кучу всего, что 
тебе предстоит сделать. Как 
найти то самое уединённое 
место в самом себе, что-
бы иметь возможность по-
говорить с Богом? В наше 
время, мне кажется, это са-
мое трудное.

Певица рассказала, что ей 
самой иногда удавалось ус-
лышать ответы Господа на 
волновавшие её вопросы. 
Однажды это резко измени-
ло её жизнь.

— Я чётко поняла, что 
если не сделаю решитель-
ный шаг, то и сама впаду в 
грех, и утащу с собой других, 
— сказала Валерия, не рас-
крывая деталей той слож-
ной ситуации. — Но я услы-
шала ясный ответ от Госпо-
да, как надо поступать. И сде-
лала нелёгкий шаг.

А вот в другой раз она, на-
оборот, отказалась от по-
ступка, который намерева-

лась совершить. Речь шла об 
её уходе в монастырь. Она 
была готова, но священник 
не благословил.

Почему певица Валерия 
не ушла в монастырь
На самые важные вопросы артистка получала советы свыше

Как услышать 
Бога, если мы 
сами всё время 
разговариваем

Вот какая запись появи-
лась в «Фейсбуке» извест-
ной православной бло-
герши Татьяны Ананье-
вой:

«Реальный случай. У одно-
го диакона жена родила в мо-
сковском роддоме ребёноч-
ка. Одиннадцатого. А встре-
чать маму пришло почти всё 
семейство. Да ещё и с музы-
кальными инструментами, 
потому что папа семейства 
создал домашний оркестр 
(на фото этот оркестр на ве-
чере памяти отца Димитрия 

Смирнова). Этот оркестр сы-
грал в честь мамы и новоро-
ждённого братца. Сбежался 

весь роддом. Потрясённая 
главврач, которая ещё рань-
ше призналась, что один-

надцатого ребёнка она при-
нимает первый раз в жизни, 
сказала: «Приходите ещё!»

Речь в блоге Татьяны Ефи-
мовны идёт о семье диакона 
Феодосия Мамырева. Ему 43 
года. Он служит сейчас в хра-
ме Благовещения Пресвя-
той Богородицы в Петров-
ском парке. Многие годы 
здесь был настоятелем из-
вестный протоиерей Дими-
трий Смирнов — духовный 
наставник отца Феодосия и 
его детей. Поэтому и семей-
ный ансамбль Мамыревых 
выступал на вечере памя-
ти отца Димитрия с особым 
вдохновением и успехом. 

Одиннадцатый ребёнок в семье диакона Феодосия
Семейный оркестр Мамыревых
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— Уверен, что плани-

ровать поездку на право-
славное Рождество и тем 
более покупать авиаби-
леты — дело сейчас ри-
скованное, — заявил «Ин-
терфаксу»  секретарь 
Русской духовной мис-
сии в Иерусалиме игу-

мен Никон (Головко).
По его мнению, верую-

щим нужно дождаться Пас-
хи. 

— Я ожидаю возврата к 
более-менее нормально-
му образу жизни именно к 
пасхальному периоду 2022 
года, — отметил отец Никон. 

При этом ожидания па-
ломников в Русской мис-
сии велики.

— Святая земля уста-
ла от одиночества без 
богомольцев-паломни-
ков, а потому всё и вся 
здесь готовятся к но-
вой жизни «после кови-

да», — заключил игумен.
Он не склонен думать, 

что для посещения храмов 
могут ввести QR-коды или 
пропуска: пик заболевае-
мости прошёл, ситуация 
под контролем, по этому нет 
нужды так осложнять жизнь 
верующих. 

Как сообщила пресс-служ-
ба Музея истории Петербур-
га, на службе в Петропавлов-
ской крепости появится новая 
кошка. Она будет ловить грызу-
нов в Петропавловском соборе.

«Более 20 лет на этом месте 
бессменно отработала кошка 
Капитолина, исправно ловив-
шая крыс и мышей. В начале 
осени её жизненный путь подо-
шёл к концу», — говорится в со-
общении. Её преемницей ста-
нет кошка Серафима, жившая 
до этого в Эрмитаже.

Кухню и туалет для кошки 
оборудовали в кабинете служ-
бы безопасности. А весь день 
Сима проводит в соборе. Слу-
шает экскурсии и знакомится 
с туристами. Изучает надгро-
бия императоров и великих 
князей.

— Как и её предшественни-
ца, Сима часто сидит на цар-
ском месте напротив алтаря, 
— говорит главный научный со-
трудник музея Марина Логуно-
ва. — Её уже полюбили, и, на-
деемся, это взаимно.

Серафима 
приступила 

к новым 
обязанностям
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Довольно неожиданными раз-
мышлениями прямо из космо-
са поделился недавно в эфи-
ре YouTube-канала «Соловьев 
Live» командир Международной 
космической станции (МКС) Ан-
тон Шкаплеров. Сам он человек 
верующий, православный. И наря-
ду со званием Героя России и мно-
гими государственными награда-
ми отмечен и Знаком преподоб-
ного Сергия Радонежского, чем 
особо дорожит.

Так вот, выяснилось, что космо-
навт допускает, что Господь со-
здал не только людей на Земле, 
но и разумных обитателей дру-

гих планет. И в этом он не ориги-
нален, поскольку продолжает тра-
дицию святого Феофана Затвор-
ника, который тоже допускал воз-
можность существования других 
разумных миров и очень интерес-
но размышлял об этом. 

Ну а Антон Шкаплеров так гово-
рил в прямом эфире о своих умо-
заключениях: «Господа Бога мы 
не видели, но мы уверены, что Он 
нас видит, оберегает, — это уж точ-
но. Я инопланетян не видел, хотя 
верю, что наверняка они есть. Не 
можем мы в таком безграничном 
пространстве, как Вселенная, быть 
только одни». 

Космонавт Антон Шкаплеров 
верит в Бога и в другие миры

В Иерусалим паломников на Рождество не зовут

Кошка Серафима переходит 
из Эрмитажа на службу 
в Петропавловский собор
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Читайте 
«КМ» 
в соцсетях: 

facebook.com/
krestovskymost

vk.com/
krestovskymost

Отмечайте 
понравившиеся 
публикации, 
делитесь, 
комментируйте
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В живописи 
всё решает автор

— В чём разница между 
иконой и религиозной кар-
тиной?

— У них общая тема, но 
разные цели. Икона — для 
молитвы, для богослужения; 
она призвана передать тот 
образ, который соответству-
ет вере Церкви. Иконописец 
не имеет права на фантазии, 
домыслы, своеволие. Карти-
на же, не важно, в каком сти-
ле она создана, — это автор-
ское произведение художни-
ка, его видение и понимание 
темы. Здесь нет строгих пра-
вил, всё определяет талант 
автора. Картина обычно по-
вествовательна, она расска-
зывает о сюжете, а икона ста-
вит нас перед первообразом.

— Известные храмовые 
образы Васнецова, Нестеро-
ва — это картины?

— Они, конечно, писались 
как иконы, для молитвы, и 
некоторые из них находятся 
в храмах. Однако в них пре-
обладает эмоциональность, 
немного вычурная эстети-
ка, типичная для начала XX 
века. Как иллюстрации свя-
щенных сюжетов они пре-
красны, и всё же иконами их 
назвать нельзя.

Полезны ли 
новшества

— Как появились церков-
ные каноны для иконопис-
цев? Кто-то говорил масте-
рам: так можно, а так нель-
зя?

— Нет, такие каноны нигде 
не прописаны, они склады-
вались в процессе иконопис-
ной практики и передава-
лись из уст в уста, от учителя 
к ученику. В XVI веке начали 

составлять специальные ру-
ководства — иконописные 
подлинники. Это своего рода 
инструкции, как изображать 
того или иного святого. Ка-
ноны трудно сформулиро-
вать, но их можно почувство-
вать, если внимательно рас-
сматривать древние иконы, 
причём самые лучшие.

— Бывали случаи, когда 
властные заказчики дикто-
вали иконописцам некано-
нические решения?

— В истории могло быть 
всякое. Но в древности и за-
казчики, и иконописцы мыс-
лили одинаково, в русле об-
щей веры, и у них не было 
желания дать волю фантазии 
и нарушить правила. Сейчас 
ситуация изменилась: заказ-
чики не всегда знают учение 
Церкви и порой выдумывают 
то, чего быть не может. 

— А современные иконо-
писцы вправе привносить в 
образы что-то новое?

— Каждый век вносит что-
то новое. Главное — что и за-
чем? Когда-то «Троица» Руб-
лёва была невероятным нов-
шеством. Хотя у преподобно-
го Андрея не было желания 
отличиться, создать нечто 
оригинальное, он стремил-
ся как можно глубже пере-
дать тайну Триединого Бога. 
Сегодня много новых обра-
зов, но далеко не все станут 
классикой. Например, обра-
зы новомучеников. Конеч-
но, их следует изображать в 
каноне, но по-новому. А как 

— нужно разбираться. Беско-
нечно повторять стилистику 
XV века бессмысленно: чаще 
всего получаются лишь сла-
бые копии.

Европа влияла 
на нас по-разному

— В XVIII веке русские 
иконописцы отказались от 
прежних правил и начали 
копировать европейцев. 
Образы стали «живее», но 
ушли символика, глубина. 
Почему так произошло?

— Началось это ещё в XVII 
веке, когда мастера Оружей-
ной палаты стали ориентиро-
ваться на западное искусство. 
А при Петре I ориентация на 
Запад стала государственной 
политикой, и Церковь вынуж-
дена была идти в этом русле. 
Да и вкусы времени играли 
свою роль. Икону вытесни-

ли на периферию культуры 
— в крестьянские промыс-
лы и в субкультуру старооб-
рядцев. Но в начале прошло-
го века появились новые тех-
нологии реставрации, и рус-
ское общество с изумлением 
открыло для себя дивную кра-
соту древних образов.

— Имело ли европейское 
влияние на нашу 
 иконопись хоть какие-то 
положительные стороны?

— Отчасти да. Это влияние 
расширило диапазон сюже-
тов, способствовало росту 
художественного мастерства. 
И всё же иконопись от этого 
особо не выиграла. Зато бла-

годаря европейской школе 
мы имеем прекрасную рус-
скую живопись, в том чис-
ле религиозную — Иванова, 
Поленова, Ге. Она тоже нема-
ло даёт для размышлений о 
вере и воспитания души.

Бог Отец 
не седовласый 
старец

— В древности Иисуса 
изображали молодым 
пастухом — «Добрым Пасты-
рем». Почему этот образ 
перестал использоваться и 
можно ли сегодня так изо-
бражать Спасителя?

— Христос о себе сказал: «Я 
есть пастырь добрый». Образ 
«Доброго Пастыря» был бли-
зок и понятен первым хри-
стианам. Однако в VII веке 
на Трулльском соборе его 
запретили, чтобы не путать 
новоначальных, ведь ико-
на должна передавать образ 
Христа, о котором говорит 

Символ веры. А в «Добром 
Пастыре» видели отголосок 
эллинского искусства, язы-
чества. Сегодня этот запрет 
потерял свою силу: такой об-
раз уже никого не искусит и 
не поколеблет в вере.

— Во многих храмах есть 
«Новозаветная Троица», где 
Бог Отец имеет вид седобо-
родого старца. Это канонич-
но?

— Нет, такая икона про-
тиворечит канону. Ещё VII 
Вселенский собор в 787 году 
установил, что изображать 
Бога Отца нельзя, потому 
что Первое Лицо Троицы не 
воплощалось и не имеет че-
ловеческого образа. То же са-
мое говорилось и у нас: Сто-
главый собор в 1551 году ут-
вердил икону Андрея Рублёва 
как единственно возможный 
образ Пресвятой Троицы. А 
так называемую «Новозавет-
ную Троицу», «Отечество» и 
другие подобные образы со-

бор прямо объявил еретиче-
скими, не соответствующи-
ми православной вере.

— Но эти запреты оказа-
лись забыты?

— Да, со временем в цер-
ковном искусстве сначала на 
Западе, а потом и у нас стал 
появляться образ Бога Отца 
в виде старца. Бытовало мне-
ние, что это более понятно 
простым людям. Возможно, 
в народном представлении 
Бог Отец и ассоциируется со 
старцем, но это очень дале-
ко от христианства и Еванге-
лия, где сказано: «Бога не ви-
дел никто никогда; едино-
родный Сын, сущий в недре 
Отчем, — Он явил».

Лицом к лицу 
с иным миром

— Некоторые из образов 
Спасителя суровые — 
например Спас Ярое Око. А 
другие — тёплые, добрые. От 
чего это зависит?

«Троица» Рублёва 
стала в своё время 
невероятным новшеством

ТЕМА

Ч
то означает повёрнутая наружу пя-
точка маленького Иисуса, приник-
шего к Богородице? Правильно ли 
изображать на иконах святителя 
Луку в очках, а блаженную Матро-
ну — слепой? В чём смысл обрат-

ной перспективы?
На эти и другие вопросы наших читателей от-

вечает Ирина Языкова — один из крупнейших 
специалистов по иконописи, проректор Библей-
ско-богословского института святого апостола 
Андрея, автор учебника для духовных семина-
рий и монографий о богословии иконы.

Что скрывается 
за таинственными деталями 
на русских иконах

Образ Божией Матери 
«Блаженное Чрево». 

Начало XVIII века
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— От таланта и понимания 
иконописца. При всех уста-
новленных правилах чело-
веческого фактора никто не 
отменял.

— Святые,  например 
Николай Чудотворец, име-
ют на разных иконах раз-
ные черты лица. На что ори-
ентировались мастера, ког-
да писали лик? Копировали 
другую икону? Или просто 
фантазировали?

— Вот для этого и нужны 
каноны, чтобы святые были 
узнаваемы. Конечно, портре-
тов святителя Николая нет, 
но, возможно, были устные 
предания, как он выглядел, 
и этот рассказ мастера пере-
давали из поколения в поко-
ление. Важны также опреде-
лённые атрибуты. Николай 
был епископом, и его рисуют 
в архиерейском облачении, с 
Евангелием и благословляю-
щим жестом — всё это сим-
волы епископского служе-
ния. У каждого образа утвер-
дился ряд характерных черт 
и символов, которые переда-
ют его содержание и обеспе-
чивают узнаваемость, а зна-
чит, и связь с первообразом.

— Почему святые никогда 
не изображаются в профиль?

— Икона ставит нас лицом 
к лицу с иным миром. Нельзя 
молиться, стоя к ней боком, 
— мы повёрнуты к образу от-
крытым лицом. И святые на 

иконе тоже открыты и прямо 
смотрят на нас. А профиль — 
наполовину скрытое лицо, 
так пишут в основном отри-
цательных персонажей.

Очки святому 
ни к чему

— Обязательно ли пор-
третное сходство святого с 
его реальным обликом? 

— Сходство должно быть, 
но не как в реалистической 
живописи или на фотогра-
фии. Оно условно, это ряд 
черт, по которым мы узнаём 
святого: апостола Петра, на-
пример, пишут с седыми кур-
чавыми волосами и неболь-

шой бородкой, а апостола 
Павла — с залысинами и бо-
родой побольше и чёрного 
цвета. Долгая борода у Васи-
лия Великого, окладистая се-
дая — у Григория Богослова 
и так далее.

— А правильно, когда свя-
тителя Луку Войно-Ясенец-
кого изображают в очках?

— Нет, неправильно. Ико-
на не портрет святого, а его 
преображённый образ в 

Царствии Небесном, где ис-
целяется всякая болезнь и 
исправляется всякое физи-
ческое несовершенство. Так 
что святителя Луку не нужно 
изображать на иконе в очках. 
Точно так же неправильно 
изображать Блаженную Ма-
трону слепой.

Трёх измерений 
бывает мало

— Итальянцы в эпоху Воз-
рождения открыли прямую 
перспективу. На наших ико-
нах — перспектива обрат-
ная. Кто её открыл?

—  П р и в ы ч н у ю  д л я 
 живописи прямую перспек-
тиву знало ещё античное ис-
кусство, а итальянские ху-
дожники ею воспользова-
лись, чтобы показать земной 
мир, который мы видим фи-
зическим зрением. Обрат-
ную перспективу никто не 
открывал, она тоже была 
известна ещё в древности. 
Иконописцы её используют, 
потому что их задача другая 
— показать мир духовный, 
не видимый обычным зре-
нием, а открывающийся в 
молитве.

— И как такой метод 
помогает открыть духовный 
мир?

— Обратная перспектива 
сложнее, чем прямая. Она не 
создаёт иллюзию реалисти-
ческой картинки. Но в ней 

есть особая многомерность. В 
иконе совмещается несколь-
ко перспектив, как бы не-
сколько точек зрения, чтобы 
показать, что мир, который 
она изображает, имеет не три 
измерения, а гораздо больше.

Синий круг 
и красный квадрат

— На многих иконах Мла-
денец Христос словно выво-
рачивает ножку, показывая 
нам стопу. Что это значит?

— Эта деталь напоминает о 
пророчестве, данном в кни-
ге Бытия, где сказано, что 
змей-искуситель будет пора-
жать человека в пяту, а тот ра-
зобьёт ему голову. Икона по-
казывает пяточку Христа, Ко-
торый своей смертью и Вос-
кресением сокрушил голову 
дьявола.

— Ещё один образ — «Спас 

в силах» — тоже вызывает 
вопрос: почему Иисус сидит 
на фоне синего круга и 
красного квадрата?

— Эти фигуры символизи-
руют Вселенную, так как это 
образ Христа Второго при-
шествия. Красный квадрат 
означает материальный мир, 
землю, синий круг — духов-
ный мир, небо.

— А на иконе «Неопали-
мая Купина» мы видим 
Богородицу на фоне двух 
квадратов — красного и 
синего…

— Тут иной символ: крас-
ный квадрат — это огонь Бо-
жества, синий — земная при-
рода Божией Матери. Боже-
ственное и человеческое со-
единились через Богородицу 
в тайне Боговоплощения.

— Какое значение имеют 
цвета одежд Богородицы?

— Цвета её одеяния зер-
кальны одеждам Христа. У 
Христа нижняя одежда — 
красная или тёмно-красная, 
символ Его человечества, а 
верхний плащ — синий, сим-
вол Его Божественной при-
роды. А у Богоматери наобо-
рот: нижняя туника и чепец — 
синие, а верхний плат, мафо-
рий, — красный или вишнё-
вый. И это потому, что Христос 
— Бог, ставший Человеком, а 
Богородица — человек, зем-
ная женщина, родившая Бога.

— И последнее: почему 
возникло так много — 
несколько сотен! — канони-
ческих образов Пресвятой 
Девы Марии?

— Очень просто — из люб-
ви верующего народа к Бо-
жией Матери.

Беседовала 
Анна Соловьёва

В Царствии 
Небесном 
нет слепых 
и близоруких

Блаженная Матрона была незрячей в земной 
жизни, но сейчас она видит молящихся
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Этот образ Троицы, 
написанный в XVIII веке, 

противоречит церковному 
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?
Два года назад кре-
стили моего малень-
кого сына и крёстным 

стал один верующий знако-
мый. Но теперь он редко от-
вечает на звонки и, говорят, 
отошёл от Церкви. Как луч-
ше напомнить ему о его обя-
занностях?

Лариса 

Отвечает старший 
преподаватель ка-
федры библеисти-
ки Московской ду-
ховной академии 
протоиерей Алек-
сандр Тимофеев:

— Если вы чувству-
ете, что крёстный ваше-
го сына сознательно избегает 
общения, то за него надо уси-
ленно молиться. Поздравляйте 
его с праздниками, старайтесь 
поддерживать добрый контакт. 
Однако обязать его к каким-то 

действиям не получится. Бы-
вают случаи, когда крёстны-
ми становятся малознакомые 
люди и с ними теряется связь. 
Из таких ситуаций нужно из-
влечь урок: более вниматель-
но выбирать восприемника.

Но если уж ошибка случи-
лась, надо постараться её ис-
править. Сделать это можно 

только одним способом 
— приложить уси-

лия, чтобы духов-
но просвещать 
вашего сына, ве-
сти его к вере. 
Таинство Кре-

щения открыва-
ет путь к спасению, 

но ничего не гаранти-
рует. В какой-то момент жиз-
ни должно произойти духовное 
рождение: ваш сын повзросле-
ет и сможет сознательно стать 
учеником Христовым.

Этому нередко предшеству-

ет период подросткового смя-
тения, когда молодой человек 
перестаёт слышать своих ро-
дителей. И вот тут может пона-
добится крёстный или человек, 
который его заменяет, — близ-
кий, знакомый вашему сыну и 
духовно опытный. Он становит-
ся старшим другом, по-добро-
му, ненавязчиво помогая отве-
тить на трудные вопросы. 

В моей жизни такую роль сы-
грал мой дядя, известный ма-
тематик профессор Александр 
Иванович Панин. Он пришёл к 
вере на несколько лет раньше 
меня. И когда я ещё не был кре-
щён и задавался многими воп-
росами, он очень помог мне. 
А в дальнейшем стал моим 
крёстным. Так что постарай-
тесь найти среди близких ва-
шей семье людей человека, ко-
торый в трудный период мог бы 
стать для вашего сына таким 
старшим другом.

?
У меня были род-
ственники, которых до 
революции крестили, 

а взрослели они в советское 
время и, насколько мне из-
вестно, в Бога не верили, в 
церковь не ходили и даже 
особо об этом не думали, по-
тому что вокруг был сплош-
ной атеизм. Есть ли надежда 
вымолить их души?

Виталий Васильевич

Отвечает канди-
дат богословия, 
клирик храма 
Преподобно-
го Сергия Ра-
донежского в 
Бусинове, свя-
щенник Геор-
гий Максимов:

— Такая надежда суще-
ствует до тех пор, пока не на-
ступил Страшный суд, на ко-
тором Господь окончательно 
вынесет приговор каждому. 
А пока это не совершилось, 
ад можно назвать местом 
предварительного ожида-
ния. До всеобщего Страш-
ного суда происходит част-
ный Божий суд, когда после 
кончины человека его душа 
предстаёт перед Богом. Если 
человек не стремился к Твор-

цу, не жил духовной жиз-
нью, его душа оказывается в 
аду, где страдает, ожидая для 
себя будущего вечного нака-
зания. И согласно вере Церк-
ви такую душу можно вымо-
лить, вывести из ада. 

Но это относится не ко 
всем. Человек должен быть 
крещён в истинной вере, он 
не может быть богоборцем, 
раскольником, самоубий-
цей. Если в глубине его души 
были проблески веры, если 
он совершал добрые дела, 
но у него не хватало пока-
яния, усердия, смелости, — 
есть надежда. Ведь направ-
ление его было верное. В та-
ком случае Церковь своими 
молитвами может воспол-
нить те недостатки, кото-
рые не позволили его душе 
войти в рай.

Если же человек ушёл из 
жизни в состоянии ропо-
та, борьбы с Богом, если он 
глумился над верой и святы-
нями, то он сам сделал при 
жизни окончательный вы-
бор, и повлиять на это после 
его ухода невозможно. Го-
сподь никого не заставляет 
Себя любить, не навязывает 
Свою волю: он даёт каждому 
из нас возможность или быть 
с Ним, или удаляться от Него. 
Так же, как бесполезно при 
жизни насильно толкать че-
ловека в храм и принуждать 
его к молитве, нельзя и душу, 
отвратившуюся от Бога, при-
близить к Нему.

Однако православное пре-
дание говорит нам о том, что 
и за души таких безбожни-
ков мы можем келейно мо-
литься. Преподобный Мака-
рий Египетский молился за 
умершего языческого жре-
ца и получил знак, что душе 
этого жреца стало легче. Бу-
дем молиться дома за всех 
наших родных, в том числе 
и за тех, кто тяжко грешил 
и не верил. Вряд ли мы спо-
собны изменить их участь, 
но Господь по милосердию 
Своему может облегчить их 
страдания.

Можно ли вымолить душу грешника

Преподобный Макарий увидел в пустыне череп человека, который был главным 
языческим жрецом, и услышал его голос: «Когда ты, авва, молишься о находящихся 

в аде, мы получаем некоторое облегчение»
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Молитвы Церкви 
могут восполнить 
недостатки, 
не позволившие 
душе войти в рай

?
Я крестился в 1996 
году. Храм был не-
большой, без специ-

ального оборудования для 
погружения в воду, поэтому 
меня и других взрослых лю-
дей крестили обливанием, 
кропили водой головы, мы 
даже не раздевались. Не-
давно услышал, что это не-
правильно и таких людей 
зовут окропленцами. Как 
это исправить?

Николай Сергеевич

Отвечает пред-
седатель Учеб-
ного комите-
та Русской 
Православ-
ной Церк-
ви, профес-
сор, прото-
иерей Максим 
 Козлов:

— Исправлять не 
надо, потому что ваше 
крещение действительно. 
Это сегодня почти в каж-
дом нашем храме имеет-
ся баптистерий для кре-
щения взрослых полным 
погружением. А в 1990-х 
годах таких условий не 
было и священники кре-

стили огромное ко-
личество людей 

обливанием или 
о к р о п л е н и е м . 
Никакого ущер-
ба тут нет, речь 

идёт о точно та-
ком же Таинстве, 

как и при полном по-
гружении. И в те годы ни-
кто в этом не сомневался. 

А вот позже стали возни-
кать ненужные сомнения, 
смущения, фантастические 
домыслы. Появилось, на-
пример, ошибочное мне-
ние, будто при обливании 
большая часть тела не ка-
сается освящённой воды, а 

потому в дальнейшем оста-
ётся «беззащитна» перед 
бесовскими нападениями. 
Очень похоже на языче-
ские басни про Ахиллеса, 
которого в детстве погру-
жали в реку Стикс, держа за 
пятку, и эта пятка оказалась 
у него единственным уязви-
мым местом. 

На самом деле крещение 
может совершаться разны-
ми способами, в зависимо-
сти от жизненных обсто-
ятельств. Каждый крещён-
ный законно поставленным 
православным клириком 
крещён благодатно и спа-
сительно.

Допускается ли Крещение 
обливанием
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Что делать, если крёстный 
отошёл от Церкви

К Р А Т К О

Юность неукротима и имеет нужду во многих наставниках. Что 
конь необузданный, то же самое и юность. Но если с раннего воз-
раста поставим для неё надлежащие пределы, то потом привычка 
обратится в закон. Не позволим же юным делать то, что приятно и 
вместе с тем вредно, не будем угождать им, потому что они дети.

Святитель Иоанн Златоустaz
by
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Из северного 
лагеря — 
в ссылку на Волге

Назвали меня в честь деда 
— протоиерея Владимира 
Воробьёва (старшего). Он 
был настоятелем храма Свя-
тителя Николая в Плотниках 
на Арбате, членом Епархи-
ального совета при Патри-
архе Тихоне, благочинным.

Дедушку первый раз аре-
стовали в 1924 году, но вскоре 
отпустили. Второй арест по-
следовал в 1930-м. Приговор: 
10 лет заключения в Свирьла-
ге. Но из-за серьёзной болез-
ни сердца через два с поло-
виной года он был комиссо-
ван и отправлен в ссылку в 
город Спасск-на-Волге, неда-
леко от Казани. Недавно я уз-
нал истинную причину это-
го освобождения из лагеря. 
Свирьлаг был убыточным, и 
тех, кто не мог работать пол-
ноценно, отправляли в ссыл-
ку. В ссылке с дедушкой жила 
бабушка. Их навещали мой 

отец, духовные чада. Служить 
дедушке запретили. Он, буду-
чи митрофорным протоие-
реем, мог только пономарить 
в храме.

«Агитировал 
за религию»

В 1938 году его снова аре-
стовали и заключили в мест-
ную тюрьму в Спасске. Его 
обвиняли во «внутритюрем-
ной агитации за религию». Я 
нашёл это дело, где написа-
но, как он агитировал. В ка-
мере зашёл разговор, поче-
му теперь неграмотно пи-
шут. Дед сказал: «Раньше 
вот люди грамотно писали». 
Раньше грамотно, а теперь 
неграмотно. Антисоветская 
агитация.

Дело готовились передать 
в «тройку» — орган НКВД, ко-
торый в закрытом режиме 
выносил, как правило, смерт-
ный приговор. Но прото-
иерей Владимир не дожил 
до этого и в 1940 году умер 
от сердечного приступа.

Кладбище под водой
Бабушке даже не сказали, 

что он умер. Когда бабушка 
принесла очередную пере-
дачу, ей ответили: «А его уже 
закопали». Где? На кладбище. 
Она пошла на кладбище. Была 
метель, всё занесло снегом. В 

каком-то месте она споткну-
лась и увидела свежий песок 
под ногами. Она подумала, 
что, наверное, здесь…

Позже город Спасск был 
затоплен Куйбышевским во-
дохранилищем. Мы ездили 

туда, постояли на берегу. Нам 
рассказали, что когда вода 
спадает, то в 18 километрах 
от берега появляется малень-
кий островок. И те, кто туда 
доплывал, находили кресты, 
как на кладбище. А плавают 
туда рыболовы.

Первая исповедь — 
в алтаре

Для меня образ дедуш-
ки был всегда очень дорог, 
я с детства хотел быть свя-
щенником. Помню, как мама 
привела меня в семь лет на 
первую исповедь к старень-
кому настоятелю отцу Алек-
сандру Скворцову, который 
знал моего деда, так как слу-
жил в его благочинии. Ба-
тюшка сразу ввёл меня в ал-
тарь и там исповедал. А по-
том сказал моей маме: «Он 
будет священником». 

Это произошло, но не 
скоро, когда мне было уже 
38 лет. До этого я окончил 
физический факультет МГУ, 
стал кандидатом физико-ма-
тематических наук, работал 
в Вычислительном центре 
Академии наук.

А потом что-то произо-
шло в душе, после чего стало 
невозможно жить прежней 

жизнью. Я ушёл из центра и 
поступил в семинарию.

«Кто в храмах 
встретит 
молодёжь?»

Когда я был уже священ-
ником, мой духовник про-
тоиерей Всеволод Шпиллер 
незадолго до своей кончины 
сказал нам, своим ученикам: 
«Скоро советская власть рух-
нет, и в храмы хлынет моло-
дёжь. Кто её будет встречать, 
кто ответит на её вопросы? 
Встречать её у нас некому...»

Эти слова, сказанные ещё в 
1983 году, вдохновили нас на 
создание катехизаторских 
курсов, которые потом были 
преобразованы в новое учеб-
ное заведение — Православ-
ный Свято-Тихоновский гу-
манитарный университет, где 
образование стали получать 
не только будущие священ-
нослужители, но и миряне.

От кинотеатра 
до университета

Начиналась эта история 
так. Однажды ко мне пришёл 
отец Димитрий Смирнов и 
сообщил, что возле его дома 
есть кинотеатр, где можно 
провести лекторий на тему 
веры. Мы встретились с от-
цом Александром Салтыко-
вым, с отцом Аркадием Ша-
товым, сочинили объявле-
ние. Кинотеатр был перепол-
нен народом. Четыре вечера 
по несколько часов люди нас 
не отпускали, задавали воп-
росы, слали записки. 

После такого успеха отец 
Димитрий нашёл киноте-
атр на Красной Пресне, где 
мы снова читали лекции, и 
опять был полный зал. Тог-
да нам арендовали Клуб же-
лезнодорожников на пло-
щади трёх вокзалов. Там 
был очень большой зал, и он 
тоже заполнялся слушателя-

ми. Мы позвали других свя-
щенников — отца Валенти-
на Асмуса, отца Глеба Каледу. 
Действовали теперь основа-
тельнее: составили програм-
му нашего лектория на год. 

В конце года наши слуша-
тели стали просить продол-
жения лекций. И тогда мы от-
крыли богословско-катехи-
заторские курсы, ректором 
которых был избран Глеб Ка-
леда. Зачислили на них слу-
шателей нашего лектория. 
Когда подошло время пер-
вого выпуска, нас попроси-
ли создать институт. Я пошёл 
к Патриарху Алексию II, и он 
согласился стать учредителем 
нашего Богословского инсти-
тута, впоследствии получив-
шего статус университета.

Дом, в котором 
собирались святые

Со временем главным зда-
нием ПСТГУ стал Москов-
ский епархиальный дом в 
Лиховом переулке, который 
чудом удалось вернуть Рус-
ской Православной Церк-
ви и восстановить почти что 
из руин. Он был построен в 
1902 году с целью религиоз-
ного просвещения народа. В 
1917-1918 годах здесь про-
ходил Поместный Собор Рус-
ской Православной Церкви, 
на котором было восстанов-
лено патриаршество и мо-
сковский митрополит Тихон 
был избран Патриархом. От-
сюда, из Соборной палаты, 
вышло на свой подвиг воин-
ство новых мучеников и ис-
поведников Церкви Русской, 
через 80 лет прославленных 
в лике святых. Теперь, через 
100 лет, здесь снова обра-
зовался просветительский 
центр — Православный Свя-
то-Тихоновский гуманитар-
ный университет.

Записала
Елена АЛЕКСЕЕВА

Маме сказали:
«Мальчик будет

священником»

Когда вода 
спадает, 
посреди Волги 
появляется 
островок — 
там похоронен 
мой дед

Его деда замучили в тюрьме. А внук 
из Академии наук сел за парту в семинарии 

П
ротоиерей Владимир Воробьёв — внук исповедника, погибшего в тюрьме в 1940 
году. По первому образованию физик, защитил диссертацию, работал в Акаде-
мии наук СССР. И вдруг прервал научную карьеру — поступил в семинарию. Се-
годня он один из самых авторитетных московских священников, бессменный 
ректор созданного по его инициативе Православного Свято-Тихоновского гума-

нитарного университета (ПСТГУ). Мы попросили его поделиться воспоминаниями.

Протоиерей ВЛАДИМИР ВОРОБЬЁВ: 
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Священник Владимир 
Воробьёв (старший) умер 
до вынесения приговора
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Счастье и большая 
ответственность

— Марина, ваша вера не 
мешает профессии?

— Актёры имеют возмож-
ность посредством искус-
ства говорить о Боге, о вере, 
о том, что людей волнует. 
Это большое счастье и боль-
шая ответственность. Про-
фессия актёра — одна из са-
мых древних, и если она до 
сих пор не исчезла и оста-
ётся востребованной, зна-
чит, мир в ней нуждается. 
Когда-то давно эта профес-
сия осуждалась, но сейчас я 
такого не слышу. А потом, я 
считаю, что это Господь да-
ровал мне актёрский талант. 
Это моё призвание, оно дви-
гает меня вперёд, наполня-
ет силами. Верю, что благо-
даря профессии я могу сде-

лать мир чуточку лучше: ко-
му-то помочь справиться с 
горем, кого-то заставить за-
думаться и что-то изменить 
в своей жизни. Например, 
мне и моим коллегам после 
выхода на экраны сериала 
«Скорая помощь» приходит 
множество писем от моло-
дых людей, которые пишут, 
что мы вдохновили их стать 
врачами. Так что сказать, что 
моя профессия от лукавого, я 
точно не могу.

— Среди актёров много 
верующих?

— Я знаю многих людей 
нашей профессии, которые 
искренне верят, но это же не 
то, о чём говорят во всеуслы-
шание. В основном речь об 
этом заходит, когда в филь-
ме так или иначе затрагива-
ется религиозная тема. Есть 
актёры, которые были свя-

щенниками, и есть священ-
нослужители, которые были 
актёрами. Есть актёры, кото-
рые играют священников, 
им особенно близка тема 
веры, покаяния, искупле-
ния, как, например, в филь-
ме режиссёра Антона Сивер-
са «Спасайся, брат!». Глубоко 
верующий актёр Александр 
Лыков сыграл в этом филь-
ме монаха. Я играла продаж-
ную женщину, которая по 
промыслу Божьему оказы-
вается в одной компании с 
монахом и беглым преступ-
ником — его сыграл Алексей 
Шевченков. В итоге, преодо-
лев все искушения, они при-
ходят к покаянию и спасе-
нию.

Мама научила 
молитвам

— Когда вы начали 
молиться?

— Мама меня часто брала с 
собой в храм, научила молит-
вам. В моём детстве был пе-
риод, связанный со сложно-
стями в жизни нашей семьи. 
И мы с мамой читали молит-
вы, чтобы к нам вернулись 
мир и покой. Во взрослой 
жизни тоже не всегда всё 
гладко складывалось, одно 
время меня преследовали 
злопыхатели. Я каждый день 
по много раз читала молит-
вы о прощении этих людей 
и о прощении себя. Мне ка-
жется, Господь меня услы-

шал. Вообще, я считаю, что с 
Богом можно разговаривать 
где и когда угодно. А трудно-
сти я воспринимаю как уро-
ки, которые мне посылаются 
свыше, чтобы я чему-то на-
училась и двигалась дальше. 
Бог милостив, он принима-
ет всех, кто раскаивается. В 
этом суть нашей православ-
ной веры.

— Совершаете ли палом-
ничества?

— Мои близкие подруги 
часто отправляются в пра-
вославные поездки и зовут 
меня с собой. Я много где 
побывала, но больше всего 
запомнились поездки в Ди-
веево и в Оптину пустынь. 
Очень вдохновили меня 
рассказы о схимонахине 
Сепфоре, прожившей более 
100 лет и почившей в конце 
1990-х годов: о чудесах, ко-
торые происходили с ней и 
с теми, кто соприкасался с 

матушкой; о том, как она ду-
ховно подкрепляла монахов 
и послушников.

Меня радует, что мои под-
руги ходят каждое воскресе-
нье в храм, соблюдают по-
сты и вместе с тем, вопреки 
сложившимся стереотипам, 
остаются современными де-
вушками, умеющими радо-
ваться жизни. Они активно 
участвуют в жизни прихода, 
оказывают помощь нужда-
ющимся, навещают детей в 
приютах, устраивая для них 
настоящие праздники с по-
дарками. По мере возможно-
сти я тоже в этом участвую: в 
прошлом году, например, в 
одном из приютов выступа-
ла в роли Снегурочки.

Всё не случайно
— По вашему мнению, 

верующих людей становит-
ся больше?

— Есть хорошее выраже-
ние: в падающем самолё-
те атеистов нет. Мне кажет-
ся, что в глубине души боль-
шинство людей — верую-
щие, просто они ведут свой 
тихий, не показной раз говор 
с Богом. Есть в нашем мире 
какие-то необъяснимые яв-
ления, которые помогают 
поверить в Бога, в то, что 
он нас незримо направляет. 
Вот недавно смотрела науч-
но-популярный фильм о за-
рождении жизни на Земле. 
И лишний раз убедилась в 

том, что абсолютно всё объ-
яснить исключительно с на-
учной точки зрения не полу-
чается. Или взять людей: как 
так получилось, что каждая 
клеточка нашего организма 
несёт в себе просто неверо-
ятное количество информа-
ции о человеке?

— Что думаете о панде-
мии?

— Посмотрите на то, как 
люди пережили и пережива-
ют это бедствие. Для кого-то 
это стало сущим адом. А кто-
то смог наконец больше вре-
мени уделить семье или че-
му-то научился, прошёл он-
лайн-курсы. Кто-то попытался 
разобраться в своей душе, сво-
их стремлениях. Всё в жизни 
не случайно и неоднозначно.

Беседовала 
Ирина КОЛПАКОВА

Когда меня 
преследовали 
злопыхатели, 
я молилась 
о прощении 
этих людей 
и о прощении 
себя

МАРИНА ДОМОЖИРОВА: 
Верю, что могу сделать 
мир чуточку лучше

НАШИ ИНТЕРВЬЮ

Старица Сепфора 
(1896-1997) помогала 

молитвами и советами 
многим людям, 

которые приезжали к ней 
в Сергиев Посад
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Известная актриса — о своей профессии, 
о православных коллегах и об интересных поездках 
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РЕКЛАМНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ
БЫТОВЫЕ УСЛУГИ

 • Антенна, настройка ТВ. 
Т. 8-977-575-8564

КОМИССИОНКА

 • Куплю оптику, микроскопы, 
бинокли, фотоаппараты. 
Т. 8-925-509-2892

ЗДОРОВЬЕ

 • Психолог. Т. 8-906-088-4921

НЕДВИЖИМОСТЬ

 • Жильё сниму срочно! 
Т. 8-926-911-7781

ОБУСТРОЙСТВО 
И РЕМОНТ

 • Регулировка окон. 
Т. 8-917-465-1722

УСЛУГИ

 • Бусы. Ремонт 390 р. — 
акция недели! 
Ремонтбус.рф 
Т. 8-926-000-8202

ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ

 • Адвокат-юрист. 
Пенсионерам скидки до 60%. 
Т. 8-936-777-0037

Приём строчных объявлений по телефону
8 (499) 206-8382

shop@zbulvar.ru                              www.edinrek.ru

М
олодая актриса Марина Доможирова обрела по-
пулярность благодаря фильмам «Спасайся, 
брат!», «Скорая помощь», «Закрытый сезон». Ма-
рина — человек верующий, крёстная мать двух 

своих племянниц. Именно вера помогает ей укрепиться на 
выбранном пути.
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В 
начале апреля 1997 года 
в храме Христа Спасите-
ля отпевали Владимира 
Алексеевича Солоухи-
на. Это было необычное 

богослужение, ведь восстанов-
ление нашего главного собора к 
тому моменту ещё не закончили. 
Готов был только нижний храм. 
Здесь и совершили эту заупокой-
ную службу — самое первое от-
певание в возрождаемом соборе.
Почему же именно этот чело-
век удостоился такой чести? От-
вет прозвучал прямо на отпева-
нии. «Без Владимира Солоухина 
не было бы у нас этого храма», 
— сказал тогда Патриарх Алек-
сий II, который и совершал бого-
служение. 

Пророческий девиз
Позднее мы с моим другом и соав-

тором Михаилом Сердюковым мно-
го беседовали с Патриархом Алек-
сием на самые разные темы, когда 
готовили книгу о его жизни. Так вот 
имя Солоухина звучало при этом 
не раз. С каким-то особенным чув-
ством Святейший говорил нам о ве-
ликой роли, которая принадлежит 
в возрождении храма Христа Спа-
сителя двум выдающимся людям — 
писателю Владимиру Солоухину и 
композитору Георгию Свиридову. 

— Именно они поставили этот 
вопрос в те времена, когда публич-
но затрагивать его никто не решал-
ся, — сказал Патриарх. И попросил 
специально выделить такой факт.

Любопытно, что Святейший 
оказался ещё и благодарным чи-
тателем произведений Солоухина. 
Даже порекомендовал нам обяза-
тельно прочитать его книгу «Тре-
тья охота», в которой увлекательно 
и со знанием дела рассказывается 
о сборе грибов, в том числе рыжи-
ков, любимых и писателем, и Па-
триархом.

И ещё одна их памятная встреча. 
В середине 1990-х в Даниловом мо-
настыре обсуждали ход строитель-
ства храма Христа Спасителя. Вы-
ступавший там Солоухин вспом-
нил, как его, шестилетнего ребён-
ка, отец возил в Москву и показывал 
ещё не взорванный храм Христа 
Спасителя. 

— Это был чудесный образ, ко-
торый я запомнил на всю жизнь, 

— сказал писатель. — Мечтал о 
нём. Даже придумал для себя девиз: 
«Увидеть храм Христа Спасителя — 
и умереть».

— Что ж, тогда придётся повре-
менить с завершением стройки, — 
улыбнулся Патриарх.

— Нет уж, — с полной серьёзно-
стью сказал Солоухин. — Надо по-
быстрее всё закончить. Господь от-
благодарит.

И ведь пророческим оказался де-
виз.

Под Владимирской 
иконой  

В жизни писателя много было 
символичного. Он родом из влади-
мирской деревни, там и похоронен. 
А последней иконой у смертного 
одра как раз оказалась Владимир-
ская. Близкий его друг, известный 
православный и общественный де-
ятель Зураб Чавчавадзе так вспоми-
нал о последних мгновениях жиз-
ни писателя: 

— Когда Владимир Алексеевич 
начал уходить от нас, у меня был 
молитвенник, а в изголовье над 
кроватью у него висела Владимир-

ская икона Божией Матери. Я стал 
читать отходную, и, после того как 
закончил, Владимира Алексеевича 
уже не стало. Приехали врачи, мы 
начали собирать вещи. И я решил 
позвонить Святейшему. Перед этим 
Патриарх Алексей дал мне свой но-
мер с наказом звонить, если что-то 
произойдёт. 

После того разговора и было 
принято решение об отпевании в 
храме Христа Спасителя. Приме-
чательно, что вторым человеком, 
которого здесь отпевали, стал Ге-
оргий Свиридов.

Перстень с ликом царя
Зная о столь православном за-

вершении земного пути, мож-
но было бы предположить, что не 

только последние годы Владимира 
Солоухина, но вся его предыдущая 
жизнь проходила в церковной сре-
де. Однако это совсем не так. Путь 
писателя к вере был нелёгким и не-
обычным.

Уже в очень зрелые годы он стал, 
по сути,  другим человеком. А до этого 
биографию его можно было счесть 
образцовой для советского време-
ни. Комсомолец, коммунист, в армии 
служил в охране Кремля, был награж-
дён высокими орденами, получил Го-
сударственную премию. И в печати, и 
на собраниях выступал в полном со-
ответствии с линией партии.

А потом начался глубокий внут-
ренний перелом. И пересмотр соб-
ственных взглядов. 

Так получилось, что сначала Со-
лоухин стал монархистом, а потом 
только пришёл к православию. Он 
проникся идеями самодержавия и 
не скрывал этого. Даже носил пер-
стень с изображением Николая II.

Дошло дело до громкого скан-
дала. В сентябре 1967 года на пар-
тийном собрании Московской пи-
сательской организации поэт Сте-
пан Щипачёв выступил со своим 

новым стихотворением «О чело-
веке, носящем перстень». Он гнев-
но обращался к присутствующему 
на собрании Солоухину и требо-
вал объяснить несовместимое: пер-
стень с царём на пальце и партби-
лет с профилем Ленина в кармане.

Начиналось стихотворение сло-
вами:
Это, верьте — не верьте,
но факт — не придумать такого:
на пальце с камешком перстень —
с лицом Николая Второго.

А заканчивалось вопросом:
Откуда такое, откуда, сударь?

Но для самого Солоухина гораз-
до важнее в это время был вопрос: 
«Куда?». Круг его общения всё бо-
лее заполняли верующие люди. И 
ему становилось тяжело оставать-
ся чужим среди своих.

Крестное знамение
«Как же получилось, что я про-

жил в Москве столько лет и впер-
вые вижу и слышу всё это?» — спра-
шивал он себя, когда в первый раз 
пришёл с товарищем в храм на бо-
гослужение. Его глубоко тронули и 
песнопения, и сама церковная ат-
мосфера. А вот перекреститься, как 
его спутник, не мог.

«Видимо, для меня это больше, 
чем просто жест, — объяснял он. — 
Пока что я на него не имею права. 
Внутренне к нему я не готов. Если 
я когда-нибудь и перекрещусь, то 
с полным сознанием и от чисто-
ты сердца. А пока, извини, буду за-
ходить в церковь, как басурман, не 
крестясь. Да и многие ведь теперь 
так заходят...»

Но вера уже настойчиво стуча-
лась в сердце.

«Люди пели, все пели, — вспо-
минал Солоухин. — Выходило, что 
один я среди многих русских лю-
дей стою с замкнутым ртом, как бы 
посторонний элемент, инертное 
тело. Но сердце моё уже не было 
замкнутым. Я переживал одну из са-
мых больших минут моей жизни... 
И никак не мог переступить черту 
внутри себя, отделяющую меня как 
зрителя от меня как простого пра-
вославного человека». 

И всё-таки это случилось. Он пе-
реступил черту. Стал простым пра-
вославным человеком, что для него 
оказалось важнее и дороже всех 
званий и наград.

Валерий КОНОВАЛОВ

«Пока, извини, 
буду заходить 
в церковь, 
как басурман, 
не крестясь»

ВЛАДИМИР СОЛОУХИН: 
Увидеть храм Христа 
Спасителя — и умереть
Почему известный писатель долго не мог заставить себя 
перекреститься В храме Христа Спасителя первым по праву отпевали 

Владимира Солоухина
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В 
феврале будущего года 
на Крымском Валу от-
кроется выставка извест-
ного московского скульп-
тора Владимира Лепешо-

ва. Она необычна: хотя автору не-
давно исполнилось 50 лет, он ре-
шил не устраивать отчёт о проде-
ланном, а показать зрителям лишь 
самые важные работы — о том, 
что занимает в последнее время 
всё его существо.

До первой слезы 
государя

Скульптуру «Царская семья» Лепе-
шов задумал ещё в 1990-х, до канони-
зации страстотерпцев. Персональ-
ной студии у него тогда не было, и 
он ваял в мастерских Академии худо-
жеств под руководством своего учи-
теля академика Владимира Цигаля.

Эта работа заняла более 10 лет. 
Специально откладывал её на вре-
мя, чтобы освежить взгляд и снова 
вернуться. Пока наконец не добил-
ся искомого. Когда взглянешь, ка-
жется, что по щеке царя Николая 
вот-вот покатится слеза.

— Это не застывшие лики, тут всё 
живёт, — говорит настоятель Успен-
ского храма в Путинках протоиерей 
Алексий Гомонов. — Лицо каждого 
члена царской семьи выражает ре-
шимость, веру и преданность Богу.

Отец Алексий был одним из пер-

вых, кто увидел завершённую ра-
боту. В то время он как раз строил 
в селе Аляухове под Звенигородом 
церковь в честь Царственных Муче-
ников. И попросил Лепешова сде-
лать бронзовую копию. В 2015 году 
её установили у храма на гранитном 
постаменте. Такой же памятник за-
казала недавно игуменья Антония, 
настоятельница женского монасты-
ря под Хабаровском, где тоже строят 
храм в честь царской семьи. Так на-
чалась православная тема в творче-
стве Лепешова.

— Известно, что семья Николая II 
оказывала покровительство худож-
никам, — говорит он. — Вот она 
меня и ведёт по жизни. Я православ-
ный, именно так это ощущаю.

Святитель не делил 
русских

Крестился Лепешов в 20 лет, на 
3-м курсе Суриковского институ-
та. Почему, отвечает прямо: «Бесы 
взяли за горло». Крестился в Сер-
гиевом Посаде, где семья осела по-
сле долгих скитаний по Советско-
му Союзу. Место жительства вы-
брал отец Владимира, архитектор 
по профессии.

— Я понял однажды, что мне ин-
тересны сюжеты русской истории, 
которые обойдены вниманием ху-
дожников, — говорит скульптор. — 
Например, трагедия и подвиг Па-

триарха Тихона. Так родилась рабо-
та «1917-й».

В центре композиции — лицо свя-
тителя Тихона. Над ним — серафи-
мы, внизу — красноармейцы в бу-
дённовках с наручниками наготове.

— Его душа была истерзана ин-
формационной Голгофой. Белые 
называли Патриарха Тихона крас-
ным, красные его ненавидели. А он 
не делил русских на красных и бе-
лых. Его готовность примирить со-
отечественников во имя веры, даже 
ценой собственной репутации и 
самой жизни, — это, мне кажется, и 
есть настоящее православие, — счи-
тает Лепешов.

Помолись — 
и Бог подскажет

Попытка дать свою версию собы-
тий, о которых до сих пор спорят 
историки, а иногда и священство,— 

дело непростое. Нередко Лепешов 
советуется с духовником.

— Делюсь планами с отцом Нико-
лаем Фатеевым, до недавнего вре-
мени настоятелем храма Правед-
ного Алексия Мечёва в Бескуднико-
ве, — рассказывает он. — Я уже года 
три как служу там алтарником. А ещё 
в моей мастерской в Ростокине бы-
вал настоятель Тихвинского храма 
в Алексеевском отец Георгий Гуто-
ров. Даже отслужил молебен о нача-
ле всякого дела. Вот такая мощная у 
меня духовная поддержка.

Впрочем, бегать к батюшке за 
благословением на каж дую работу 
скульптор считает необязательным. 
Говорит, когда действительно заду-
мываешь что-то серь ёзное, лучше 
сначала помолиться тихо в алтаре. 
Господь всегда найдёт способ под-
сказать, стоящее ли это дело.

Михаил ПЕТРОВ

 Выставка продлится 
с 4 по 27 февраля 2022 года в 
Выставочном комплексе 
Московской центральной 
художественной школы по адресу: 
ул. Крымский Вал, 8. Сайт: 
art-lyceum.ru. Вход свободный

Скульптор Владимир 
Лепешов служит в алтаре

А Н О Н С Ы

«Царская семья оказывала 
покровительство 
художникам и сейчас 
ведёт меня по жизни»

«Евангельские 
мотивы» 
в Третьяковке

В Третьяковской галерее от-
крыта выставка работ Алексан-
дра Иванова (1806-1858) «Еван-
гельские мотивы». Это эскизы 
для проекта, который так и не 
был реализован. В конце 1840-х 
годов Иванов задумал создать 
«храм искусства» с монумен-
тальными росписями на библей-
ские темы. Он сделал сотни под-
готовительных рисунков, кото-
рые ныне оцениваются как гени-
альные живописные творения.

Экспозиция включает сцены 
Тайной вечери, моления Христа 
в Гефсиманском саду, допроса 
у первосвященника, встречи с 
Понтием Пилатом, предания 
Спасителя на распятие. 

 Адрес: 
Лаврушинский пер, 10, зал №11. 
Тел. (495) 957-0727

Какие храмы 
мы потеряли

В храме Апостола Иоанна Бо-
гослова под Вязом работает вы-
ставка, посвящённая истории 
разрушенных и восстановлен-
ных церквей и монастырей Мо-
сквы. Стенды с архивными и со-
временными фотографиями рас-
сказывают историю 40 православ-
ных храмов. Одни сохранились до 
наших дней, другие были восста-
новлены, третьи исчезли, и уви-
деть их можно лишь на старинных 
фото — например, храм Мучени-
ков Флора и Лавра у Мясницких 
ворот, церковь Святых Бориса и 
Глеба на Арбатской площади.

 Адрес: Новая пл., 12. 
Часы работы: с 9.00 до 18.00, 
без выходных. 
Вход свободный

В музее — иконы 
из частного 
собрания

60 уникальных икон, ранее 
никогда не выставлявшихся, 
можно увидеть в Музее Андрея 
Рублёва на выставке «Век пе-
ремен». Это совместный про-
ект музея с известным москов-
ским коллекционером, истори-
ком Константином Ворониным. 
Экспозиция посвящена памят-
никам XVII столетия — эпохи ак-
тивных поисков нового в иконо-
графии и в стиле живописи. Ис-
кусство в то время активно раз-
вивалось не только в столице, 
но и в Ярославле, Костроме, Во-
логде. Провинциальное иконо-
писное творчество отличалось 
своеобразием: местные масте-
ра отчасти ориентировались на 
Москву и всё же стремились со-
хранить собственные традиции. 

Выставка продлится до 21 
февраля будущего года. 

 Адрес: Андроньевская пл., 
10. Тел. (495) 678-1489

Подготовил Михаил ЮРЬЕВ

Памятник Святым Царственным 
страстотерпцам в селе Аляухове
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На его выставке будут представлены 
необычные сюжеты
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Электронную  
версию 
читайте на сайте
www.krestSmost.ru

Патриарх Тихон готов был 
примирить соотечественников 

даже ценой своей жизни
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Почему Елец 
так и не стал 
губернским городом 

Ранним московским утром 
мы сели в автобус и отправи-
лась сначала в Елец, в кото-
ром, так уж получилось, ни-
кому из нас прежде не дово-
дилось бывать. Дорога заня-
ла около четырёх часов, но 
время за чтением утренне-
го правила и других молитв 
пролетело незаметно. 

Знакомство с Ельцом сра-
зу же впечатлило. Это уют-
ный городок со старинными 
улочками и одноэтажными 
постройками, раскинутыми 
по холмам и окружёнными 
скверами и палисадниками. 

Нам рассказали, что в своё 
время елецкие купцы обра-
щались к царю с просьбой 
присвоить их родине ста-
тус губернского города. Го-
сударь согласился с услови-
ем, что они построят в Ельце 
33 храма. И в начале ХХ века 
здесь уже было два монасты-
ря и 31 церковь — практичес-
ки каждая улица вела к храму. 
Однако революция всё изме-
нила. Сегодня в городе сохра-
нилось лишь 13 церквей.

На Каменной горе 
и Кровавой 
лестнице

Главный собор в честь Воз-
несения Господня располо-
жен на площади, которая на-

зывается Красной. Он стро-
ился 44 года по проекту ар-
хитектора Константина Тона 
(автора храма Христа Спа-
сителя в Москве) и был освя-
щён в 1889 году. Храм пора-
жает великолепием архитек-
туры в русско-византийском 
стиле, внешними размерами 
и внутренним убранством. 
Многие оклады на иконах 
вышиты бисером. 

Посетили мы здесь и уди-
вительную церковь во имя 
святых благоверных князей 
Александра Невского и Ми-
хаила Тверского, построен-
ную в стиле модерн в 1913 
году. Она поражает интерье-
ром, керамическими иконо-
стасом, киотами, изразцами 
на стенах. 

Полюбовавшись такой 
красотой, отправляемся в 
находящийся рядом с го-
родом Знаменский мона-
стырь. Он расположен на 
высоком холме Каменная 
гора, откуда открывается 
живописный вид на Елец. 
Мы помолились на моги-
ле местночтимой святой 
блаженной Мелании, кото-
рая почила в затворе в 1836 
году. В советские годы мо-
настырь разрушили, мно-
гих монахинь сослали в ла-
геря. Последняя настоятель-
ница матушка Антония от-
казалась покидать стены 
обители, за что была звер-
ски замучена на монастыр-

ской лестнице, которую с 
тех пор называют Кровавой.

Задонский Златоуст
А к концу дня мы приеха-

ли в Задонск, который мож-
но назвать монастырским 
городом, потому что цен-
тром жизни здесь снова, как 
и в давние времена, стал Рож-
дество-Богородицкий мона-
стырь. Первое упоминание о 
нём относится к началу XVII 
века. Его богатая и полная чу-
дес история была прервана в 
1919 году, когда монастырь 
разграбили, закрыли, а по-
том переделали под консерв-
ный завод и склад. 

Но в 1990 году Владимир-
ский собор и часть строений 
были возвращены Церкви. 
И сегодня взору паломника 
предстаёт красивейшая вос-
становленная обитель. Она 

особо известна своим про-
славленным насельником 
святителем Тихоном Задон-
ским. Мощи его почивают во 
Владимирском соборе в сере-
бряной позолоченной раке, 
украшенной клеймами из фи-
нифти с фрагментами жития.

Святитель Тихон после 
руководства Воронежской 
епархией ушёл на покой по 
состоянию здоровья и посе-

лился в Задонском монасты-
ре в 1769 году. Именно здесь 
он написал свои лучшие бо-
гословские труды, за что его 
стали называть русским Зла-
тоустом. Он преставился 
в 1783 году, а в 1861-м был 
причислен к лику святых. С 
тех пор, как и при жизни, к 
нему едут многочисленные 
паломники за молитвенной 
помощью. 

Особые молитвы 
в закрытом скиту

Утро началось с Божествен-
ной литургии и причастия. 
Затем во время знакомства с 
обителью мы узнали, что на-
стоятель монастыря митро-
полит Никон является учени-
ком старца схиархимандрита 
Виталия Сидоренко, который 
в свою очередь был учеником 
Глинских старцев. Так про-
слеживается духовная преем-
ственность умно-сердечной 
молитвы и искренней любви 
к ближним от старцев к сегод-
няшней братии. И действи-
тельно, мы сразу ощутили в 
обители какую-то особенную 
атмосферу, которая проявля-
ется и во внешней красоте, и 
в удивительном спокойствии, 
и в отношениях братии друг 
к другу. 

Интересно, что недалеко 
находится закрытый скит, 
где в уединении монахи 
предаются особой молит-
ве, не рассеиваясь внима-
нием на мирские вещи. Туда 
заглянуть мы не дерзнули, а 
отправились в Свято-Тихо-
новский Преображенский 
монастырь, где есть источ-
ник, освящённый самим Ти-
хоном Задонским. Он часто 
сюда приезжал, трудился 
здесь, молился. 

Когда поздно вечером мы 
возвращались в Москву, каза-
лось невероятным, что про-
шло всего два дня путеше-
ствия, так много они вмести-
ли. Не сговариваясь, решили 
почаще выезжать в такие ме-
ста, чтобы отдохнуть душой 
от бесконечной московской 
суеты. 

Записала
Марина Морозова

Что можно увидеть за два дня 
в Задонске и в Ельце
Н

едавно из поездки по церквям и монастырям 
Липецкой епархии вернулась группа прихожан 
во главе со священником московского храма 
Ризоположения в Леонове Алексием Арефье-
вым. Своими впечатлениями и советами для бу-

дущих паломников по этим местам отец Алексий поделил-
ся с нами.

Паломники с отцом Алексием у часовни в Ельце, где захоронены воины разных поколений
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Как и при жизни 
Тихона 
Задонского, 
к нему едут 
со всей страны 
за молитвенной 
помощьюСвятитель Тихон Задонский
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С
обираясь осенью 
в отпуск в Ады-
гею, я планирова-
ла посетить самый 
высокогорный в 

России Свято-Михайлов-
ский Афонский монастырь, 
а остальные дни посвятить 
прогулкам на свежем горном 
воздухе. Но вышло по-друго-
му. Путешествие по малень-
кой горной республике, ко-
торая находится в окруже-
нии Краснодарского края, 
оказалась настоящей палом-
нической поездкой. 

Храм для бабушки
У меня, как у многих жи-

телей крупных городов, сло-
жился стереотип о сельском 
храме в глубинке, что это 
скромная церквушка с при-
ходом из нескольких пенсио-
нерок и потому бедствующая. 
Поэтому меня удивил краси-

вый, ухоженный храм в гор-
ном селе Хамышки с 700 жи-
телями. Он необычного ди-
зайна: стены отделаны при-
родным камнем. Оказалось, 
что построил его на личные 
средства местный житель 
предприниматель Александр 
Латкин 13 лет назад и про-
должает помогать приходу.

— Мы знаем его семью 
много лет. Когда он развил 
свой бизнес, то спросил у 
бабушки: что, мол, для тебя 
сделать? А она ответила: «По-
строй в нашем селе церковь», 
— рассказали в храме. 

И даже удивились моему 
восхищению: 

— Вы что, впервые слыши-
те, что люди на свои средства 
храмы строят? 

На каждом этаже — 
иконы

А в посёлке Каменномост-
ский Александр Колесников 
— тоже успешный предпри-
ниматель — построил не ме-
нее красивый храм в честь 
святого Димитрия Солун-
ского. Внутри царит домаш-
няя атмосфера, от деревян-
ных стен и пола веет теплом. 
Есть особый уголок с выши-
тыми иконами. Это подар-
ки воспитанников детско-
го приюта, о которых забо-
тится приход. На церковном 
дворе удобные плиточные 
дорожки, блестит доброт-
ная кованая ограда.  

— А вы съездите на пред-
приятие Александра Михай-
ловича, оно совсем рядом; 

там расскажут, как он всем 
помогает, — посоветовала ра-
ботница храма. А на мои сло-
ва — мол, в другой раз, ведь 
сейчас мы едем в Свято-Ми-
хайло-Афонский монастырь, 
— радостно воскликнула: — 
Так это же по пути! 

И мы поехали. И увиде-
ли офисное здание горно-
добывающей компании, где 
на этажах висят иконы, а со-
трудники во всех подроб-
ностях знают, что владелец 
предприятия не просто по-
строил храм, но и много 
лет жертвует значительные 
суммы. Дважды в год — пе-
ред Пасхой и престольным 

праздником — коллектив вы-
ходит на субботники, укра-
шая церковный двор. 

— Каждый сентябрь он да-
рит школам посёлка спорт-
инвентарь, а ещё выделяет 
материальную помощь — на-
пример, на похороны, если к 
нему обращаются местные 
жители, — рассказали в отде-
ле кадров. — Вы обязательно 
напишите и про дочь Алек-
сандра Михайловича. Она за-
нимается турбизнесом и, как 
и отец, настоящий меценат, 
постоянно помогает детско-
му художественному коллек-
тиву, покупает ребятам сце-
нические костюмы.

А узнав, что мы едем в мо-
настырь, посоветовали ос-
мотреть часовню на терри-
тории соседней с ним турба-
зы. Она — тоже дело рук бла-
готворителей Колесниковых. 

— Там есть крестильня на 
случай, если кто-то из по-
стояльцев решит принять 
крещение, — как само собой 
разумеющееся объяснили на 
предприятии.

«Вот так 
мы почитаем 
Пресвятую 
Богородицу» 

Свято-Михайло-Афон-
ский мужской монастырь 
расположен на высоте бо-
лее 900 метров над уров-
нем моря. Его основателем 
в конце XIX века стал монах 
со святой горы Афон Мар-
тирий, которого поразила 
красота здешних мест. В то 
время православная обитель 
была самой крупной на Се-
верном Кавказе.

Первое, что бросается в 
глаза в главном Троицком 
храме, — длинный ряд икон 

Пресвятой Богородицы оди-
накового размера в резных 
киотах на двух стенах. Вла-
димирская, Казанская, «Не-
упиваемая чаша», «Всецари-
ца»… Я насчитала 35 образов. 
Даже для монастыря не со-
всем обычно. 

— Мы почитаем Пресвя-
тую Богородицу, поэтому так 
много её образов, — кратко 
ответил на мой вопрос монах.

Часть пространства перед 
иконостасом отделена ароч-
ным проёмом. Иногда его за-
крывают красным занаве-
сом, похожим на тот, что за-
крывает проём Царских врат. 

— Когда здесь служат мо-
нахи, приезжающие с Афо-
на, занавес задёргивают в 
определённые моменты бо-
гослужения, — пояснил мне 
его значение монах. 

Кстати, монашеские одея-
ния здесь похожи на грече-
ские. И некоторые песнопе-
ния во время богослужения 
напомнили мне распев в гре-
ческих храмах. 

Подняться на Фавор
На территории монасты-

ря вкусно пахнет блинами. 
Они здесь непривычно тол-
стые, с начинкой из адыгей-
ского сыра, с вареньем из 
своих яблок. На улице +5, 
сыро и ветрено. Все заказы-
вают традиционный в Ады-
гее чай из горных трав. Ещё 
паломники охотно разбира-
ют бутылочки с безалкоголь-
ным глинтвейном из горной 
облепихи с имбирём. Густой 
золотистый напиток нужно 
разбавлять кипятком. 

— А разрешается его вы-
пить здесь, в блинной? Или 
нужно выйти из монастыря? 
— робко спрашивает девуш-
ка у разгорячённой буфетчи-
цы, не отходящей от раска-
лённой плиты. 

— Разрешается, — улыба-
ется та.

От монастыря можно под-
няться на гору Фавор и полю-
боваться с высоты 992 метров 
над уровнем моря на облака и 
на захватывающие виды гор-

ных вершин и ущелий. На пол-
пути все останавливаются по-
пить ледяной воды из источ-
ника святого великомученика 
целителя Пантелеимона. До-
рожка очень удобная, вымо-
щенная плиткой, часть подъ-
ёма оборудована лестницей с 
перилами. На вершине мона-
хи построили небольшую ча-
совню взамен уничтоженно-
го в советское время Преоб-
раженского храма и звонницу. 
Ударить в колокола разреша-
ют всем желающим. 

Татьяна ЩЕРБАКОВА
Фото автора

 Адрес монастыря: Респуб-
лика Адыгея, Майкопский 
район, пос. Победа, ул. Род-
никовая, 5. Сайт: mihailov-
monastir-narod.ru. Из 
Краснодара сюда ходит 
прямой автобус. На маши-
не нужно ехать по автодо-
роге Майкоп — Гузерипль, 
поворот на восток в черте 
посёлка Каменномостский, 
далее до посёлка Победа 

Ударить в колокола в самой 
высокогорной обители страны 
разрешают всем желающим

35 икон Пресвятой Богородицы 
на высоте 900 метров над уровнем моря
Чем интересна Адыгея православному путешественнику

В Троицком храме 
Свято-Михайловского 

монастыря Основал монастырь монах Мартирий со Святой горы Афон
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«Хороший дьячок 
будет»

Братья родились в мно-
годетной семье священни-
ка. Четыре мальчика и шесть 
девочек выросли в селе Зе-
лёная Слобода под Рамен-
ским, где иерей Иоанн Зна-
менский служил настояте-
лем Покровского храма. До 
революции братья успели 
по учиться в Донском духов-
ном училище. Георгий окон-
чил четыре класса, а Сера-
фим — только два. 

Но у них было и хоро-
шее домашнее образова-
ние. Отец, окончивший ду-
ховную семинарию, до ру-
коположения работал учи-
телем церковноприходской 
школы и даже был награж-
дён за педагогические успе-
хи. А мать, дочь священни-
ка  Иоанна Успенского, с от-
личием окончила в Москве 
епархиальное училище при 
Марфо-Мариинской оби-
тели с правом преподавать 
русский язык и литературу, 
историю, географию, физи-

ку, французский и немецкий 
языки.

Серафим в детстве при-
служивал в храме, пел. «Хо-
роший дьячок будет», — го-
ворили те, кто слышал его 
голос. У мальчика были и 
композиторские задатки: 
он сочинял небольшие пье-
сы, часто во сне. А утром бы-
стро записывал ещё звуча-
щую в голове мелодию в нот-
ную тетрадь, разлинованную 
вручную. Потом играли в че-
тыре руки с сестрой Лизой. В 
детстве он мечтал о консер-
ватории. Но жизнь поверну-
лась по-другому: Первая ми-
ровая, революция, Граждан-
ская война.

Их бег спас 
не одну жизнь

Судьбу будущих чемпио-
нов решил их старший брат 
Сергей. Он демобилизо-
вался после тяжёлого ране-
ния и контузии. И так как не 
смог сам вернуться к заня-
тиям спортом, которым был 
увлечён, то решил заняться 
физическим воспитанием 

младших братьев. Ежеднев-
ные пробежки до реки, зи-
мой, с голым торсом, заплыв 
в реке — зимой Пахра не за-
мерзала в месте подводных 
ключей. Прыжки с крыши в 
сугроб, тренировки с ганте-
лями и гирями. И бег вместо 
ходьбы. 

Однажды морозным зим-
ним утром в дом Знаменских 
в Зелёной Слободе громко 
постучали. У соседей серьёз-
но заболел внук, а до сосед-
него села, где жила врач, пять 
километров. Разговор был 
короткий. Односельчане 
знали, что за бегунами Зна-
менскими не угнаться и на 
хорошей лошади. На улице 
было минус 20. Серафим на-
кинул пиджачок и побежал 
по скованной морозом до-
роге. Обратно с врачом они 
примчались уже на подводе. 

А через несколько лет, 
проходя учебную практику 

в одном подмосковном гос-
питале, студенты-медики 
Знаменские стремительно 
пробегут несколько киломе-
тров и успеют доставить за-
дыхающейся больной кисло-
родную подушку из соседне-
го городка.

Письма 
верующего человека

По воспоминаниям мно-
гочисленных родственни-
ков братьев Знаменских, 
они обязательно отмеча-
ли с близкими Рождество и 
Пасху. Регулярно навещали 
отца, который продолжал 
служить в храме в Зелёной 

Слободе до 1945 года. И есть 
ещё одно неоспоримое сви-
детельство, что знаменитые 
спортсмены сохраняли веру, 
— это их уцелевшие письма.

В первые месяцы войны 
оба брата, только что окон-
чившие мединститут, во-
шли в состав мотострелко-
вой бригады особого назна-
чения. Профессиональных 
спортсменов после подго-
товки забрасывали в тыл 
врага с особыми заданиями. 
Так, Георгий, талантливый 
хирург, много оперировал в 
партизанских отрядах в Бе-
лоруссии. Возвращаясь с од-
ного из заданий, он сам по-

лучил тяжелейшую травму 
живота. Её последствия и ста-
ли вероятной причиной его 
ранней смерти в 1946 году. 
Ему было всего 43 года.

Одно из его последних пи-
сем отцу написано необыч-
ным для того времени сти-
лем: «Я перед Вами в боль-
шом долгу — редко пишу и 
ещё реже у Вас бываю, но я 
надеюсь, что Вы по-преж-
нему уверены в моей духов-
ной близости, и я пишу Вам 
со всей сердечной тепло-
той и сыновним чувством». 
А после слов о перенесён-
ной тяжёлой операции и му-
чительных последующих 
днях Георгий завершает по-
слание так: «Суждено жить, и 
кто знает, может, что поло-
жено, ещё не всё выстрадал». 
Так писать мог только верую-
щий человек.

Татьяна 
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«Может, что положено, 
ещё не всё выстрадал», — 
писал отцу-священнику 
Георгий Знаменский

Б
ратья Георгий и Серафим Знаменские ста-
ли настоящей легендой довоенного советско-
го спорта. Знаменитые бегуны пришли, точ-
нее, ворвались в большой спорт в 1930-х го-
дах. И, несмотря на поздний для начинающих 

возраст — 30 и 27 лет, — с первых же забегов потеснили 
с пьедестала действующих чемпионов. С 1933 по 1940 год 
они одержали 11 побед на чемпионатах СССР. 
О Знаменских писали все советские газеты. Но о том, что 
братья — потомки двух священнических родов, Знамен-
ских и Успенских, знали только их близкие и односельча-
не. Интересными фактами из жизни братьев поделилась 
краевед Галина Молчанова из села Никульское под Колом-
ной, откуда родом дед и отец спортсменов — священники 
 Знаменские.

Братья Знаменские в большой спорт 
пришли в зрелом возрасте

В Покровском 
храме села 
Никульское 
хранят память 
о священниках 
и спортсменах 
Знаменских
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Братья Знаменские — 
из семьи священников
Великие советские спортсмены были православными

Православная служба «Ми-
лосердие» приглашает принять 
участие в традиционной акции 
«Дари радость на Рождество». 
«Каждый может исполнить за-
ветное желание тех, кому нуж-
ны наша любовь и забота», 
— говорится на сайте акции. 
Уже более 10 лет в преддверии 
праздника волонтёры собира-
ют подарки для одиноких по-
жилых людей, особенных де-
тей в интернатах, инвалидов, 
малоимущих, бездомных.

Участвовать можно по-раз-
ному. Самое простое — сде-
лать пожертвование на сай-

те, тогда подарки купят за вас. 
Если же вы хотите поздравить 
конкретного человека, то мож-
но открыть каталог, и вы уви-
дите рассказы о подопечных 
службы, у каждого из которых 
есть своя мечта. Двадцатилет-
ний инвалид Даниил мечта-
ет о самокате, семья Ольги и 
Дмитрия с больным сыном 
была бы рада получить ком-
плектующие для восстановле-
ния компьютера, инвалид На-
стя будет благодарна за сум-
ку-рюкзак и зимние ботинки. 
Есть на сайте и возможность 
выбора подарков по катего-

рии (игрушки, продукты, то-
вары для дома, одежда,  обувь), 
а также по уровню цены.

Чтобы исполнить чью-то 
мечту, нужно зарезервиро-
вать подарок, купить его в 
магазине и привезти в пункт 
приёма по адресу: ул. Нико-
лоямская, 57, стр. 7 (метро 
«Таганская»). Акция продлит-
ся до 6 января. Пункт приёма 
работает в будни с 12.00 до 
20.00, в выходные с 12.00 до 
18.00. Подробности на сайте 
dari.miloserdie.ru и по тел. 
(495) 542-0000.

Игорь КОВАЛЁВ
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Подарите радость на Рождество
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